



ARTIGO DE OPINIÃO

La Obstetra en Medicina Reproductiva, Lima Perú

Obstetric Nurse in Reproductive Medicine

Yulissa Eliana Romani Gutiérrez

Resumén

La enfermeras obstetra tiene un rol muy importante en el área de salud reproductiva, al evolucionar los tratamientos de fertilidad y procedimientos de reproducción, se ha convertido en el soporte fundamental en la atención de la pareja con problemas de fertilidad brindando así asesoría, consejería y orientación en prevención, diagnóstico y tratamientos en el área, se desarrolla también en las coordinaciones de los programas de preservación de la fertilidad.

Abstract

The obstetrician nurses have an important role in the area of reproductive health, fertility treatments evolve and reproduction processes has become the fundamental support in caring for the couple with fertility problems and providing advice , counseling and guidance prevention , diagnosis and treatment in the area, is also developed in the coordination of programs for preserving fertility.

Obstetriz, CLINICA CONCEBIR - Calle Los Olivos 364 - San Isidro. Tel: +51-1-2214214 Anexo 112, RPC: 51-1-989 206880
San Isidro - Lima Peru. E-Mail:yulissa.romani@concebir.com

Artículo

Las enfermeras obstetras tienen como misión el tratamiento de la mujeres en gestación, el parto y el puerperio. Esta es una profesión médica en todo el sentido de la palabra. Son famosas las obstetras profesionales que ayudaron desde hace más de 200 años a traer al mundo a millones de niños. La justa fama ganada por las obstetras ha quedado gratificada en una emocionante novela de Gay Courter titulada *Midwife (Obstetra)*, donde narra el coraje y profesionalismo de Hannah Blau, quien tuvo que lidiar contra el fanatismo religioso, los prejuicios de género, en tiempos de la Rusia zarista, a inicios del siglo XX, para estudiar esta profesión en la famosa facultad de Medicina de Moscú.

En ese entonces sólo las obstetras eran las responsables de atender a las mujeres gestantes pero con un alto profesionalismo igual que cualquier médico ginecólogo actual. Para ingresar a la universidad de Moscú con la finalidad de sacar el título de obstetra, las postulantes tenían la misma exigencia que los que querían ser médicos de otras especialidades. Hannah Blau, tuvo que lidiar con muchos médicos que tenían celos de sus éxitos y de sus acertadas intervenciones con parturientas. Su sapiencia certeza y habilidad superaban a muchos ginecólogos que trabajaban en el mismo hospital (Villanueva, 2013).

En una oportunidad se presentó un parto muy difícil, que por su complejidad los médicos lo evitaron y para poner a prueba a esa valerosa obstetra le encargaron que se haga cargo de este parto. La idea era no intervenirla quirúrgicamente, pero la Blau, determinó que el bebé estaba dentro del vientre de su madre en una posición anormal y por su experiencia y buen sentido, hizo ejercicios de relajación y cambio de posición a la futura madre, hasta que se produjo este difícil parto de manera exitosa.

En nuestro país, desde hace más de 100 años, estas sacrificadas profesionales, cumplen su misión con mucho éxito gracias a sus intervenciones estamos con vida muchos peruanos. Sin embargo en la actualidad se quiere cercenar a las obstetras muchos de sus derechos y

competencias profesionales. Se quiere obviar que esta profesión tiene el mismo rango que la de los médicos y ha sido creada en nuestro país hace 187 años.

Fue en la Universidad Mayor de San Marcos, donde se inicia la enseñanza universitaria desde 1895. Esta realidad histórica debe prevalecer a la hora de evaluar a esta profesión que no solo se debe circunscribir a las labores de parto sino también al cuidado de los recién nacidos, porque son las obstetras las que tienen una visión más integral del indisoluble binomio madre-hijo recién nacido. Una vez que el bebe este sin ningún problema en su salud, le tocaría el turno a los pediatras y médicos de otras especialidades.

A nivel de Latinoamérica países como Perú, Argentina, Chile, Paraguay, Ecuador, Colombia cuentan con obstetras dedicados a la atención integral de la mujer y actualmente sumergidas en el área de la Reproducción realizando el trabajo de Asesoría Reproductiva lo que hace que el perfil profesional de la obstetra sea mayor. Si nos remontamos al año 1989 cuando los Drs. los Drs. Luis Noriega Hoces, Guillermo Llerena Cano y Ladislao Prazak Krofta, desarrollaron la misma tecnología dando como resultado la primera bebe en el Perú; tanto los tratamientos de infertilidad como las técnicas de reproducción han ido evolucionando de una manera vertiginosa y dando como resultado que en la actualidad cada vez hay menos limitantes para tener la posibilidad de ser padres.

En el área de la Reproducción siempre se había considerado a dos grandes pilares para su sustento: el médico ginecólogo especializado en fertilidad y el biólogo especializado en reproducción; cubriendo dos importante áreas: el médico la de hacer el diagnóstico y tratamiento clínico y la del biólogo con el trabajo de andrología y embriología en el laboratorio; sin embargo con el pasar del tiempo se ha visto la necesidad imperiosa de contar con otros profesionales involucrados en el tema como: médicos urólogos especializados en andrología, psicólogos, abogados e indiscutiblemente las obstetras de las cuales describiremos su rol en esta importante área de salud reproductiva.

La obstetra (obstetrix) tiene un rol muy importante en el área de salud reproductiva, al evolucionar los tratamientos de fertilidad y procedimientos de reproducción, se ha convertido en el soporte fundamental en la atención de la pareja con problemas de fertilidad brindando así asesoría, consejería y orientación en prevención, diagnóstico y tratamientos en el área, se desarrolla también en las coordinaciones de los programas de preservación de la fertilidad.

La Obstetra siendo conocedora de todos los procesos a seguir en cada uno de los tratamientos de fertilidad y técnicas de reproducción es el personal idónea para esta importante labor, de esta manera la obstetra se convierte en parte del equipo de los grupos de reproducción. Al momentos de los procedimientos es la Obstetra la que brinda a la paciente el acompañamiento y soporte debido a la carga emocional que cada paciente trae consigo, debido a miedos y tabúes que aún existen sobre reproducción, de esta forma la presencia de la obstetra se convierte en obligatoria al momento de baja complejidad y alta complejidad.

Sin duda alguna la evolución tan rápida en el área ha obligado a las obstetras a capacitarse y de esta forma han ampliado nuestro perfil profesional, en la actualidad todos los grupos y médicos que trabajan en el area cuentan con colegas obstetras las cuales cumplen un rol tan importante como los demás miembros del equipo, sin embargo es importante seguir capacitándonos y difundiendo estas nuevas competencias para poder desarrollarnos como profesionales. En la actualidad nuestro Grupo Pranor de Reproducción en el Perú cuenta con un total de 30 Obstetras especializadas en asesoría Reproductiva lo cual nos llena de orgullo y nos motiva a seguir creciendo como profesionales (Noriega-Hoces et al, 2013).

Referências:

Noriega-Hoces L, Llerena-Cano G, Praza-Krofta L. Tratado de reproducción humana asistida. Lima: PRANOR, 2013.

Villanueva MJ. La lucha de las obstetras. Lima, 14 de septiembre de 2013. Disponível em: <<http://majevic.blogspot.com.br/2013/09/la-lucha-de-las-obstetras.html>>. Acesso em: 01 jun.2015.